

Gerente  
Ramón Vergès Pauli

REDACCIÓN.— ADMINISTRACIÓN

Carmen, 8

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN:

DOS REALES AL MES EN TODA ESPAÑA

# LIBERTAD

## Periódico Regionalista

### Organo de la Cámara de la Propiedad Urbana y de los Ateneos Obreros

Fundador  
Fran.º Muñoz del Castillo

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

ANUNCIOS Y RECLAMOS

A PRECIOS CONVENCIONALES

## LA ASCENSIÓN DEL SEÑOR

Sabrosamente estarán mirando los discípulos al Señor como subía a los cielos el día de la Ascensión, y ya que les quitaba su conversación hallaban consuelo considerando el camino por do iba, y el lugar a do iba. Mas qué les mandó el Señor? Por cierto, no que se estuviesen siempre mirando los ojos al cielo, más fuéles dicho: varones de Galilea, ¿qué miráis al cielo? Dándonos á entender que, aunque mirar á Dios es cosa sabrosa, conviene también volver los ojos á mirar á nosotros, porque cuando un hombre se olvida de sí, luego se engríe, no ve sus faltas y hácese liviano, como nave sin lastre, que pierde las ancoras en tiempo de tempestad.

B. JUAN DE ÁVILA.

## Sindicato Agrícola "La Rama de Olivo"

De la importantísima revista ilustrada de «Banca, ferro-carriles, industria y seguros», de Madrid.

Año XXI. Número 7

Esta respetable entidad, domiciliada en Tortosa, que ha merecido grandes elogios de las eminencias en estos asuntos, adquiere cada día mayor importancia, como lo revela la firmeza con que se cotizan sus obligaciones en la Bolsa de Barcelona, en la que habiendo quedado en 1.º de Enero último, ó sea al cortar el cupón, á 99'50, continuaron subiendo, no obstante la plétora de toda clase de valores que inundan aquel mercado, llegando á elevarse hasta 99'75, patentizando este hecho tanto más el aprecio en que se tienen los que nos ocupan, cuanto que la tendencia general de todos los otros fué bien acentuada á la baja.

El secreto de todo esto estriba en lo perfectamente estatuido que se halla el funcionamiento de esta respetable entidad, al frente de la cual figura como director gerente persona tan entendida como don Francisco Muñoz del Castillo, distinguido abogado y conocido banquero de aquella plaza.

El primero de los fines sociales de esta respetable entidad es el crédito á que se refiere el apartado séptimo del art. 1.º de la ley de 28 de Enero de 1906, á tal fin, el Sindicato se procurará los fondos necesarios, emitiendo obligaciones hipotecarias al portador garantidas por todo el capital social, excepción del particular de las secciones que autoriza dicha disposición legal, y especialmente por el constituido por las aportaciones, en cuyas escrituras se hará constar el nominal en obligaciones, del que responderá hipotecariamente cada finca, el cual nunca será mayor que la mitad del valor en venta calculado á las mismas.

El capital del Sindicato está representado por las fincas que tengan los socios y quieran aportarlas, por los dividendos con los que se acuerde con-

tribuir á la realización de un objeto cualquiera y por el fondo de reserva.

El art. 10.º de los Estatutos insiste en señalar el crédito agrícola como primordial objeto de esta entidad, siendo las cantidades que deje exclusivamente para los socios y con destino á los fines agrícolas de los que autoriza la ley de Sindicatos, con exclusión de cualquier otro; decretándose la separación del socio si las emplea en otra cosa.

En el mismo artículo se establecen las reglas á que estas operaciones han de sujetarse. Según éstas, á cada socio que haya aportado una finca se le abrirá una cuenta corriente de crédito con interés, cuyo máximo será igual á la mitad del valor en venta de aquella, no pudiendo ser los asientos por cantidades inferiores á 25 pesetas.

(Concluire)

## PORTUGAL

### Aires de fuera... para constiparse

El pronunciamiento que esta semana ha estallado en la república portuguesa ha exteriorizado la llega que corre el alma lusitana.

Republicanos radicales y sindicalistas, secundados por muchos militares, tenían preparado un movimiento revolucionario que, de no haber sido conjurado á tiempo, habría llevado á nuestros vecinos á tocar los lideros de la anarquía.

En casa de muchos conjurados se han hallado armas, blancas y de fue-

go, sin contar una respetable cantidad de bombas.

Los radicales portugueses quisieron que cayese Joao Franco, y se les complació; hicieron objeto de sus iras el trono de los Braganzas, y las quinas heráldicas fueron sustituidas por el gorro frigio.

Ahora que tienen república ¿por qué no sosiegan, por qué no dan paz á la mano? Pues sencillamente porque son los profesionales del desorden; esos revolucionarios no quieren otra cosa que enturbiar las aguas constantemente para que la pesca sea copiosa.

Ya hemos visto ese ensayo; ya hemos visto lo que dijo Neken, respecto al atentado contra el Rey: que si hubiese sobrevenido la república habríamos sobrepujado los horrores de Méjico.

¿Queremos imitar el ensayo de república portuguesa? ¿Os quedan ganas, antimonárquicos españoles?

TORTOSINO.

Véase 4.ª plana  
interesantísimo anuncio  
**GARCÍN**

Visita la Gran Pañería y Sastreía Ibérica, que en ella hallaréis cuanto os apetezca á los más reducidos precios.—Moncada, 7 Tortosa.

## L'etern enigma

Clara i gençada fontanella  
que fas tan dolça cantarella  
jugant amb flors i pedrolins,  
digasme suau, á cau d'orella,  
ben baixa, baixet, anima endins  
que ningú senti la remor,  
què s'es l'amor?

II

Aire frescal de la vesprada,  
faixa de llum roja i morada,  
martell real del sol ponent,  
quan me teniu tota encisada,  
i se'n va lluny mon pensament  
l'angorament que m'entra al cor,  
serà l'amor?

JAUME COLLELL.

## ESCUELA-SANATORIO

### para la educación de niños de ambos sexos mentalmente deficientes.

A pesar del indiferentismo abrumador que caracteriza á nuestros gobernantes cuando se trata de empresas humanitarias y altruistas, que puedan colocarnos al nivel de las naciones más civilizadas, Don Francisco Pereira, hombre de férrea voluntad, de una abnegación sin límites, de un celo digno de todo encomio, ha logrado con sólo su inimitable constancia, que la capital de España esté dotada de uno de

esos Establecimientos benéficos que funcionan en otros países, merced al decidido apoyo que les prestan sus respectivos gobiernos, atentos siempre al bienestar de las clases desheredadas; lejos de considerarlas una carga onerosa, de la que debe librarse por un mal interpretado egoísmo.

Aquí, donde los anormales vivían relegados al olvido, sin que nadie se ocupara de ellos, como si fueran párias ó seres de peor condición que los irracionales; hace tres años que disponen de un Centro de enseñanza y de curación, en innumerables casos, de que adolece la mayoría de los niños que disfrutan de la integridad de sus facultades mentales.

Higiénicos dormitorios, luz abundante, aires purificados, clases amplias, salas de recreo, cuartos de baños, jardines vastísimos; todo cuanto puede exigirse á la pedagogía modernista, se encuentra en la Escuela-Sanatorio del número 11 de la calle de Mandes, en cuya hospitalaria mansión se desconoce el castigo por insignificante que fuere, y si el estímulo que convierte al menor aplicado en un presunto cultivador de todos los ramos del saber humano.

No dando crédito á los informes que repetidas veces se me comunicaban, quise cerciorarme de la exactitud de tan portentosa Institución, llamémosla así, ya que desgraciadamente la educación en España, salvo limitadas excepciones, resultaba un problema sin solucionarse, por lo que atañe á las criaturas de escasa ó nula inteligencia.

Ramón Vergès Pauli

156

xanta y desijen tenir entre si vilanova, confraternitat o confraria a l'honor y gloria de Ntre. Sor. Deu Jesupxti y del glorios Sant Ramon de Pañafort cuya advocacio prenen y per este efecte ja los Pares del convent de Sant Francesch los oferixen la capella del dit Sant pa que alli se faça la festa dell y lo demes que los confreres entenen fer aquest proposit: y perque sols los falta la licencia y permis desta lltre ciutat y de V. M. es los supliquen molt humilment que puix esta pia determinacio ha de resultar en servey de Ntre. Sor. y llustre de la present ciutat se servesquen de ferlos esta merce e la confien de lo gran noblesa y consideracio de V. M. es.

En lo Consell del dia 6 Desembre de 1616, sent cons. lles m.º Matheu Curto, micar Gabriel Vallés, micar Jaume Alberni y altres, delliberaren que los filadors de la seda sien agregats á la Confraria de Sant Hieroni ab les mateixes prerrogatives, honors y carrecs que gosen los teixidors de la seda y velluters. A n.º este mateix libre de Provisions, 1616 á 1617, hi ha transcrita una instancia de la Confraria de Sant Geroni dels teixidors de la seda, en la qual consta que haura vint y cinch anys que es fundada dita Confraria sots invocacio de Sant Hieronym y que de manament de V. M. es de quinze anys á aquesta part tenen fet una bandera de cost de prop de QUATRECENTES LLIURES. En dita Confraria hi ha mes de quaranta mestres examinats.

Al libre de Provisions de 1631 á 1632.

Item sobre lo proposat per dits S. S. procuradors delliberaren dits consellers que los S. S. procuradors envien a demanar al majordom de la Confraria de Sant Hieroni dels velluters a efecte de saber de aquell si la resposta ha fet als S. S. procuradors que no volia assistir al portar lo talem pera la venguda de S. Magt. la ha fet per orde y delliberacio de Consell de dita Confraria pera que pugua fer deguda delliberacio. E poch apres lo S. procurador segon ha referit en Consell que Matheu Pinyana majordom li ha dit que no era per delliberacio de Consell pero que ell hauria fet la diligencia deguda en cercar sis fa dins per aportar lo talem ben abillats y que despres de haverlos promes acap de alguns dies li han dit tots que nou volen fer y aixi oyt asso y dita relacio dellibe-

153

Espurnes de la llar

Mos queda l' Archiu Municipal, que s la California de les mines d' or historiqués.

Llibre de Provisions. Consell del dia 11 Jine de 1617.

Item sobre lo proposat per ses magnificencias delliberaren dits consellers que publicuen y adjudiquen los stabliments fets y ordenats pera la Confraria de Sancta Candia.

Llibre de Provisions, sent consellers Francesch Oliver de Boteller, Andreu Miquel, Vicent Desi, Honofre Cabrera, L'uchi Verge. Consell del dia 25 Setembre de 1660.

Se acorda assistir al correr de bous se fara per la festa de la gloriosa Verge y martyr Sancta Candia y que se done col·lacio als S. S. Procuradors y Consellers assistiren en aquell y demes oficials de la casa DONANT Y LLANSANT tambe una poca de confitura en la plaça ab que lo gasto no excedeixca de deu lliures.

Llibre de Provisions, sent consellers Andreu Miquel, Joseph Paris, Francesch Gil de Federich, Bernat Alaix, Gaspar Tarrago. Consell del dia 3 Octubre de 1672.

E mes ohida la propositio de ses S. S. en qua lo Procurador tere quis troba majordom en cap de la Confraria de Sancta Candia ha convidat a la ciutat al correr de toros que la Confraria ha delliberat fer, delliberaren dits consellers que assistexca esta ciutat a dit corre de toros y que S. S. manen comprar la confitura acostumada pera ses S. S. y lltre. Consell de quinsena, no excedeixca de deu lliures les quals pagua lo clavari y li sien preses en compte.

## Confraria de la Verge Maria de Gracia

Archiu Municipal. Dos llibres que eren propis de dita Confraria.

Fou instituida l' any 1438.

Era la Confraria dels mercaders, gosava de molts privilegis y tenia capella y altá en lo monestir dels freres menors (afores de Sant Joan) celebrantse los consells á la claustra de dit monestir.

La primera acta es dá 22 Mars de 1439.

Cuanto yo había oído de la bienhechora obra del fundador y director señor Pereira, lo estimé deficientísimo ante la realidad de los hechos.

¿Quién puede imaginarse, no viéndolo, el sistema de enseñanza que allí emplean distinguidos doctores de la ciencia médica, con tan fructíferos resultados?

Casi jugando, sin violencia de ninguna clase, llegan a adquirir los pobres enfermitos la robustez del cuerpo y del entendimiento que cabe desear, según sus aptitudes, inclinaciones ó facultades de cada uno.

Disfrutan de una relativa libertad, que en nada puede perjudicarles; aprenden, contra lo que estamos acostumbrados á observar, á encariñarse con las plantas y las flores dándoseles á cuidar pequeñas parcelas del jardín; se dedican asiduamente, á la gimnasia sueco-euritmica; no se les ocurre, aunque parezca extraño, perseguir á los pájaros, antes por el contrario saben respetarlos; y adquieren, sin grandes dificultades, una cultura que para sí quisieran muchos niños detados de clarísima mentalidad.

¡Lástima grande que en Madrid, donde hasta se tolera la subvención de las escuelas laicas, se despotrica tanto de la protección á la infancia y se malgasta el dinero en sostener vagos de Real orden que únicamente acuden á las oficinas el día 1.º de cada mes; no hallen la protección debida Centros de Enseñanza como el que dejo reseñado!

R. QUINTERO.

## LA PROVINCIA DE MENDOZA

ESPECIAL PARA LIBERTAD

(Continuación)

**Riquezas minerales.**—Así como Mendoza convirtió en emporio de agricultura unas tierras eriales, en cambio ha sido, según parece, descuidada la minería cuyos productos naturales se encuentran por doquier. Verdad es que éstos carecen y carecen de condición industrial por falta de vías econó-

micas de transporte y sobre todo de población. Felizmente hoy comienza á ser práctica la utilidad de mencionar la existencia de esos productos, si no para promover empresas que los exploten directamente, á lo menos para señalarlos á los presentes y futuras poblaciones, las llamadas á hacer lucir en la tierra el brillo de los metales entre la viña y el trigo. La riqueza que da de comer en seguida, es la que levantará y dará permanencia á esa otra riqueza.

Procuraré describir las existencias de minerales hasta ahora reconocidas en la provincia por estudios autorizados, felices hallazgos ó por viajeros competentes: siendo constante el hecho de que varios trabajos de explotación entre los cuales hoy hay muchos abandonados, no lo han sido por agotamiento del mineral sino por las dificultades antes mencionadas.

El oro de lavadero, el más expeditivo auxiliar del pobre, se presenta en diversos lugares, se encuentra en lejanías de cordillera donde no hay poblaciones cercanas, por ejemplo, al pie del cerro Blanco, en los arroyos que dan nacimiento al río de Pichanta.

En varios puntos de la cordillera del Paramillo donde estuvieron las minas de Mascareño, Voquí, las Tapias y otras. En las inmediaciones de Villavicencio. Cerca de las formaciones carboníferas denunciadas por la Reta, á corta distancia al sur de Cacheuta. En la pequeña aguada del Tinguiririta, sobre las vertientes occidentales de las serranías del Nevado. En los nacimientos de Río Grande, falda oeste de la cordillera de la Choyca.

La mayor parte de estos sitios presentan hasta ahora simples «placeros» auríferos ó lavaderos. Las exploraciones consiguientes hallarán los filones de que proceden.

Plata córnea, sulfuro de plata y galenas de idem, han tenido laboración en las minas de Vallejos, San Lorenzo y San Pedro en el campo de Uspallata, Paramillos.

Fuera de las minas nombradas, no se conocen labores serias en ningún otro punto de la provincia sobre el mismo metal; sin embargo de haberse encontrado numerosas piedras muy ca-

racterizadas en diversos lugares, por ejemplo, en las cerrilladas de Cochachahuen, costa norte del río Colorado; en los faldeos del Payén; en los del Nevado en la Cordillera de la Choyca, en las lomas al oeste de Llaucha en el cerro Matru-Pallún, ramificación norte del Payén; en la sierra de Rabué, norte del Barrancas; en el camino de la primera cordillera del Portillo, etc.

ENRIQUE GELÓN MONLLAO.

## Crónica

En una de las casas de la calle Ancha, hoy de Gil de Federich, existía, hace muchos años, una capilla dedicada á la Virgen de Monserrat.

Con el trascurso del tiempo y habiéndose efectuado obras en la fachada donde se hallaba la capilla, desapareció ésta, mas no así la imagen que fué á parar al Museo y después á casa de un vecino.

Como subsistiese la devoción á la milagrosa *Moreneta*, entre aquellos piadosos vecinos, surgió la idea de renovar el viejo culto y al efecto han construido una nueva capilla en el frontis de la casa que habita D. Agustín Miravalls, donde se ha colocado nuevamente la santa imagen.

Para solemnizar tan hermoso acto el domingo se engalanó la capilla con muchas flores. piadosa ofrenda de los devotos de la sagrada imagen, y se iluminó profusamente.

Por la mañana se celebró una misa y por la noche una serenata, reinando con tal motivo el mayor alborozo.

Es de aplaudir la simpática iniciativa de aquellos vecinos que indica un florecimiento de la fe y del culto á María en una de sus más poéticas advocaciones.

\*\* El «Centro Obrero de Corporaciones» de esta ciudad, ha tenido la atención de invitarnos á la fiesta del 1.º de Mayo que hoy celebran los obreros de aquella entidad.

Ya hemos declarado en otras ocasiones que nosotros, obreros también aunque de la pluma, no podemos me-

nos de simpatizar con las aspiraciones de mejoramiento del proletariado, en cuanto tienen de justas y en cuanto son hijas de un noble deseo de cultura y bienestar.

Lo único que deploramos es que las clases proletarias se dejen á veces arrastrar por espíritus ambiciosos que les obligan á inmiscuirse en cuestiones religiosas que nada tienen que ver con el abatimiento ó bien-estar obreros.

Al menos, obedeciendo á la voz de su propio interés deberían cobijarse bajo la bandera religiosa, no en son de protesta contra el capital sino para que el capital atienda sus legítimas reivindicaciones sociales, inspirándose en la doctrina de fraternidad universal y de amor al pobre, que proclamó Jesús, y entonces se multiplicarían las instituciones que, como la del conde Mun, en Franciata del fabricante señor Marqués en Villanueva Galtrú, y algunas otras dentro y fuera de España, constituyen colonias donde los obreros vienen á ser una prolongación de la familia del patrono, quien les dota de escuelas, cooperativas, economatos y todo lo que puedan necesitar para satisfacer sus aspiraciones de cultura y bienestar, sin que la voz del odio les emponzoñe sus horas de sosiego ni la envidia les desvele.

\*\* El domingo pasó á mejor vida la encantadora niña Eduvigis Salvi y Siboni, sobrina de nuestro querido amigo don Mateo Siboni.

Los señores de Siboni amaban tan entrañablemente á la angelical criatura como si fuese hija propia, por lo que la desgracia les ha sumido en la más honda de las tribulaciones.

El acto del sepelio, verificado en la tarde del mismo día, vióse concurridísimo, en testimonio de la parte activa que los numerosos amigos del señor Siboni toman en la desgracia que sufren.

Nosotros deploramos el fallecimiento de tan tierna criatura, que era tan querida de cuantos la conocían, y enviamos nuestro sentido pésame á la familia.

\*\* Habiéndose concedido el competente permiso por el Capitán General de esta región, el próximo domingo la sección excursionista del «Orfeo Tor-

tos», efectuará una visita al histórico castillo de la Zuda ó de San Juan, que con ambas denominaciones es conocido.

Les acompañará el docto historiador y distinguido amigo nuestro y colaborador don Federico Pastor y Lluis, quien les explicará sobre el terreno el origen y vicisitudes porque ha pasado aquella antigua fortaleza que fué mansión de reyes y prisión del general Ortega y que tantos y tan gloriosos recuerdos conserva de nuestro pasado.

A mediados del presente mes la misma entidad celebrará una velada literario-musical en la que tomarán parte distinguidos literatos de esta ciudad y para la que se hacen brillantes preparativos.

Para la fiesta de Pascua de Pentecostés la sección excursionista del «Orfeo» organiza una expedición al pintoresco sitio de la Caramella.

\*\* El «Colegio de Vocaciones eclesiásticas de San José» de esta ciudad, hállase organizando para el próximo domingo una solemne velada literario-musical en conmemoración de las fiestas constantinianas.

\*\* La «Sociedad de San Vicente de Paúl», Conferencia de Tortosa, ha celebrado solemnemente el centenario del nacimiento del esclarecido Federico Ozanam, fundador de la benéfica institución de San Vicente de Paúl.

Por la mañana hubo misa de Comunión general en la capilla de San Felipe Neri y en la que el celebrante, muy ilustre canónico doctoral don Antonio Martínez, pronunció una sentida plástica preparatoria.

Por la tarde tuvo lugar el homenaje en el Palacio Episcopal, en cuyo acto el secretario de la Conferencia leyó la memoria explicativa de los caritativos fines de la sociedad, analizando y realzando la magna y fecunda labor del benemérito Ozanam.

También púsose de manifiesto el excelente estado económico de la institución, lo cual demuestra el celo de los que la constituyen y la generosidad del pueblo tortosino.

Atentamente invitados, asistimos á tan hermosos actos quedando complacidos del tributo rendido á la memoria de aquel ángel de la caridad que se llamó Ozanam.

\*\* El señor Arquitecto municipal, acompañado del ayudante don Pascual de Ossó, ha estado en el ermitorio del Coll del Alba efectuando un reconocimiento de todo el edificio para ver las reparaciones que hay que hacer no sólo dentro para evitar goteras, sino en la cisterna, que se halla algo deteriorada.

\*\* Merced al vivísimo celo desplegado por el muy ilustre señor Canónico penitenciario don Juan Bautista Martínez, se ha reorganizado la cofradía de la Virgen del Rosario, establecida actualmente en su altar de la Catedral.

Tanto la poética fiesta de la bendición de las rosas como el novenario revistieron extraordinario esplendor.

\*\* Hemos tenido ocasión de hablar con algunos amigos que acababan de regresar de la peregrinación á Lourdes, con motivo del traslado de los restos del general Tristany, y no han podido reprimir su intensa satisfacción por la grandiosa solemnidad de todos los actos religiosos á que han asistido, como asimismo en la parte política por haber tenido el honor de saludar á su augusto jefe don Jaime de Borbón.

Nos place consignar el incremento que en nuestra ciudad adquiere el culto á la milagrosa Virgen, lo cual demuestra el contingente cada vez más crecido que Tortosa da á las peregrinaciones.

Los filadores de la seda de la present ciudad pasan de si-

Hamón Vergés Pauli

154

A un dels llibres hi ha la llista de confreres, los quals, per a ingressar, usaven esta fórmula: «Jo Francesch Calaf so content de esser de la Confraria de la gloriosa verge madona Sancta Maria de Gràcia e la ordinació de aquella e. p. tant ne fias lo present scrit de ma propria ma digous a set de Setembre vespra de la invocació de la damunt dita verge madona Sancta Maria any MCCCL dos». (1452)

En lo segon libre comensen les actes á 8 Setembre de 1574, sent majordoms lo magnífich micer Jaume Simó, doctor en leys, ciutadà, y m.º Baltasar Lopicó de Xixon, mercader.

La segona acta de 27 Juliol 1575 es molt curiosa. Son majordoms lo magnífich Onofre Mercader de Lenyader y m.º Antoni Miró, mercader. Los Procuradors de la ciutat demanen auxili y socorro pera la torre del Angel, situada á la Gola del Ebro, «per si ocorregues per algun rebatto o venduga de moros». Deliberaren «se fassa oferta per part del present Consell y Confraria de vint y cinch homens de la mateixa Confraria mercaders tots arcabucers y armats. E que si haura necessitat de mes gent los ofereixquen tots los demes mercaders que seran hàbils pera portar y fer armes. Desliberaren no res mainx que dits gastos se paguen per tots los mercaders de la present ciutat».

A n.º este libre s'hi troba lo Real privilegi concedit als dits mercaders «per lo Expectable Joan de Corbera cavaller del Consell de S. Mg. y portaveu del Governador General de Catalunya als 16 de Juny 1438... Item que puixcan tenir un home que sia nomenat Andador y aquell ege a demanar per manament dels majordoms o llurs lloctinents o de un de aquells los de la dita almoyna e de assi avant Confraria de Sancta Maria de Gràcia per anar a Consell o a Combregar o a soterrar o per altres coses necessaries. E com demanara per soterrar puixc a anar per la ciutat ab una esquella o campana així com fa lo de la Confraria de Sant Jordi de la dita ciutat appellant los dits confreres...»

En lo consell del dia 16 Mais de 1603, sent majordoms lo magnífich micer Pere Joan Miravall, doctor en leys, y p.º Joseph Sens, mercader, s'acorda: «...de vuy avant tots los

155

Espurnes de la llar

confreres que voldran esser de dita Confraria paguen cada hu dells cascun any vuyt sous».

### Confraria de les Animes del Purgatori

Archiu Municipal: Documents solts, guardats en un feix.  
«Lo mag. m.º Francesch Oliver ciutadà regent la Bailia de la dita ciutat p. lo noble don Joan de Rebolledo Baile de aquella e els prohoms desudits. Attenents que en la present ciutat noy ha Confraria de les animes de purgatori. Los carnicers de la dita ciutat ara novament haien instituida entre ells una almoyna e Confraria dins la Seu de la present ciutat de Tortosa sots invocació de les animes de purgatori».  
Ordenen que «s fassa la festa en sermó y que ls confreres paguen un diner tots los diumenges».

«Digous a XXIII de Juny any mil cinchcents e dos vespra de Sant Joan foren cridats los damunt dits establiments per los lochs acostumats de la ciutat per mestre Joan Morge trompeta de dita ciutat».

En lo mateix feix hi ha los Establiments de Confraries que ya tenim conegudes; pero citarem la fecha que portan, per se anterior á la del libre d' ahont vam extractarlos.

Confraria de Sant Pere: 8 Agost de 1513.  
Id de Sant Jaume: 20 Maig de 1555.  
Id de Sant Aloy dels platés: 1544.  
Id de la Purissima Sancho: 27 Juny de 1558.  
Id del Temple: 1550.

### Confraria de Sant Geroni

Archiu Municipal. A la bossa d' un llibre del any 1616 hi ha la sigüent sollicitut:

«Itres, y de molta magnificencia sors, non cup vuyt fih Los filadors de la seda de la present ciutat passen de si-

# AL TRABAJO

En la fragua del planeta y ante el yunque resonante con los golpes del martillo que manjas anhelante, fija siempre la mirada en el fúlgido ideal, con espíritu de atleta, con aliento de gigante vas forjando la cadena del progreso universal.

Del Progreso vas forjando la cadena brilladora, la cadena que empezando de la Tierra con la aurora va creciendo lentamente de eslabón en eslabón, avanzando por la senda que a su término atesora de los pueblos y naciones la anhelada redención.

Tú laboras noche y día, y a tus golpes incansables ora arrojas al abismo a los pueblos ignorantes entre el grito clamoroso que extremece tu taller, ora creas y levantas esos pueblos deslumbrantes que son gala y ornamento del planeta y del saber.

Y allí surge un pensamiento que fulgura por lo bello, alta brota alguna idea como vivido destello de algo grande que perdura, por sublime y redentor, y más tarde algún invento donde esculpes ese sello de tu esfuerzo poderoso, de tu espíritu creador.

Así alientas a tus hijos, a tus bravos campeones que contemplan, levantados los fervientes corazones, cómo forjas sin descanso tu cadena colosal, do prendido en cada uno de los recios eslabones va un progreso luminoso con destellos de ideal.

Que al tic tac de tu martillo, que tu espíritu espolea, trabajando sin descanso contra el yunque que golpea por rasgar de la ignorancia el densísimo capuz, van brotando como chispas de tu fragua gigantea redentores adelantos que destellan clara luz.

De esa fragua sin segundo cuyo fuego prepotente resplandece como llama de tus hijos en la mente, y apasiona y arrebató su ardoroso corazón, de esa fragua que, por santa, es la eterna hermosa fuente donde beben todos ellos su divina inspiración.

Allí busca el genio augusto, el coloso del talento, el que brilla en las regiones del sublime pensamiento y labora por los hombres con visísimo interés, los míficos prodigios que avaloran un invento que perdura y se engrandece de los siglos a través.

Allí acuden, sed sintiendo de supremos ideales, los poetas más ilustres, los artistas inmortales que, siguiendo tu camino con esfuerzo varonil, dan al mundo esos portentos inspirados y geniales que brotaron de la lira, del pincel y del buril.

Allí llegan, impulsados por tu aliento sobrehumano, esos sabios que descifran, que descubren el arcano de la Ciencia guarda oculto el fulgor de la Verdad, que es la antorcha esplendorosa, que es el faro soberano que los pasos ilumina de la pobre Humanidad.

Y así un siglo y otro siglo, secundado tenazmente por los nobles proletarios que, formando masa ingente, si no brillan como aquellos en la cumbre del saber, abnegados y altruistas contribuyen con fe ardiente a labrar ese cadena laborando en tu taller.

Así un día y otro día la Cultura redentora por la Tierra irá extendiendo su influencia bienhechora; y, tomándose por base de su dicha y esplendor, irá rápida avanzando cual la audaz locomotora impulsada en su camino por la fuerza del vapor.

¡Oh Trabajo hermoso y santo! Ante el yunque resonante con los golpes del martillo que manejas anhelante, en la fragua del planeta y buscando el ideal, sosteniendo todo un mundo en tus hombros como Atlante vas forjando la cadena del progreso universal.

Agustín SAFÓN DURAN.

JOAN DEL CAMPO.

## Notas regionales

### Amposta

Dícese con insistencia, que la empresa la «Canadiense», adquirirá la central eléctrica de Amposta.

### Alcanar

La Alcaldía del pueblo de Alcanar, advierte a los propietarios que hayan sufrido alteración en la riqueza, lo justifiquen antes de proceder a la confección del apéndice al amillaramiento.

Se ha señalado para el mes de junio próximo, la subasta de la carretera de Pinell a Mora de Ebro, que empalmará con el puente metálico sobre el Ebro, en Mora y con la carretera de Prat de Compte a Beceite.

## CULTIVO Y FERTILIZACIÓN DEL BLAT DEL MORO

Donada la rápida vegetación y la extraordinaria cantidad de masa vegetal que produce, el blat del moro, es una de las plantas más esquilmas y que exige, per tant, majors cantitats de adops. Además aquets deuen ésser molt solubles y de fácil assimilació, ja que'l blat de moro els absorbeix durant un període de poques setmanes, segons ho han demostrat els agrònoms més eminents.

Tal volta's tracta de la planteique mellor paga'als gastos que se fassin pera sa fertilizació doncs abonantia bé, es fácil arribar a obtindre'r-cullite: de 80 hectolitres per hectárea, sempre que's cultivin terrenos apropiats i no li falti el calor i l'humitat que requereix pera sa normal vegetació. Aquest es el rendiment que's conseguex en les bones terres del Piamonte (Italia) i que també se han obtingut en algunas provincias españolas, mitjançant l'aplicació dels adops químics, com a complement d'una regular efemada.

La fórmula general d'adob que ha donat resultat mes complet en la majoria d'els ensayos fets en nostre país, es la següent: Superfosfat de cal 18,2 Kilograms, Sulfat de amoniac 18,20 Kilograms; Sulfat de potassa ó cloruro potássic, 150 Kilograms.

Les tres primeras materias se barrejan ab uniformitat distribuint i enterant sa massa total d'adops, al donar l'última cavada preparatoria para la sembra.

El nitrato se repartirá superficialment, sense enterrarlo, quan les plantes comensin a florir.

La fórmula anterior ha sigut calculada para una producció mija de 40 hectolitres per hectaria; mes, en els bons terrenos de regadiu, pot aspirarse a un promitj de 60 hectolitres, per lo que's haurá qu'augmentar totes les dosis d'adops indicats ab un 50 per 100.

## ARTISTAS TORTOSINOS

En el diario *El Sport*, de Barcelona, el crítico musical *Almaviva* hace el siguiente juicio del barítono Canalda, quien, como se ve, es saludado por la crítica como una legítima gloria del Arte.

«También merece párrafo aparte el joven barítono señor Canalda, que hace un «Alfo» notable.

Canalda tiene una voz extensa y bien timbrada y sabe moverse en escena con soltura, cosa bastante difícil para los artistas que comienzan. Los aplausos con que el público de Madrid y de Barcelona, ha premiado su labor, no deben cegarle. El señor Canalda posee envidiables dotes para llegar a gran altura, pero es preciso que no se abandone ante estos primeros éxitos, creyendo que no necesita aprender más. En su carrera difícilísima hay que estudiar constantemente; dominar

una a una todas las dificultades; hacer una labor de orfebre, cuidar todos los detalles, dando a cada frase la acentuación y el colorido que requieren. En eso estriba el paso difícilísimo de la medianía a la eminencia.

No hay que conformarse con fáciles aplausos cuando se poseen grandes condiciones. Los artistas han de ser ambiciosos, y deben poner toda su voluntad, toda su capacidad al servicio de su ambición. El la natural que oímos al señor Canalda, en «Cavalleria», está muy bien como un alarde de facultades; pero no es ese el éxito que debe buscar el joven barítono, que tan bien comienza su carrera; es preciso algo más. Esto es, sinceramente, lo que tenía que decirle.

Yo quisiera juzgar con el detenimiento necesario a todos los compañeros del señor Canalda, pero me falta espacio para hacerlo en este momento. Ya hablaré de ellos más adelante.»

## APOYEMOS A LOS CATÓLICOS SOCIALES

Esta es la gran obra de nuestros días en el campo social y la que miran con especial predilección cuantos católicos comprenden su deber y se preocupan de la importancia y trascendencia de esa acción.

Hombres de obras saben apreciar el vacío inmenso que dejó en la organización de la sociedad aquella meritisima institución gremial de los tiempos pasados, que en vano pretendió llenar con sus teorías individualistas el doctrinarismo liberal del siglo último, egoísta y absurdo.

Abandonado el obrero a sí mismo y en lucha con la libertad de producción, pronto se vió juguete del más fuerte y materia apta para la explotación del patrono sin conciencia; de aquí que como una necesidad social, ya que es un postulado de la sociabilidad humana, nacieran pronto Asociaciones obreras que aprovechadas por despiertos redentores condujeran ese saludable movimiento que se iniciaba entre los obreros, por derrotar a los falsos que más de una vez hicieron brotar la sangre generosa de éstos sin provecho para ellos ni para la sociedad a quien perturbaban con sus conmociones equivocadas, pero sí para sus interesados directores.

Este estado social de verdadera desorientación anárquica, no pudo menos de conmover el corazón maternal de la Iglesia que con soberana luz dissipó las tinieblas y encauzó la cuestión de modo tan sorprendente, que propios y extraños alabarón aquella memorable carta magna que dió a León XIII el título, tan bien merecido, de Papa de los obreros.

Desde entonces la acción social católica se concreta y avanza de tal modo, que los católicos sociales se ponen a la cabeza de todo el movimiento social del mundo, y el proletariado honrado no puede menos de reconocer que son los únicos que con constancia, desinterés y abnegación sin límites, han procurado su mejoramiento económico y moral.

A ellos se debe en gran parte esa moderna legislación de los Estados que han llevado a los Parlamentos, por medio de su influencia y trabajo asiduo, ó han planteado resueltamente desde las esferas del Gobierno en países como Bélgica, que disfrutan por su suerte, de gobiernos católicos.

Labor meritisima la de estos católicos sociales, que sin descansar un punto ni decaer su entusiasmo, siguen llenos sus corazones de amor al prójimo, estrechando los lazos de la solidaridad cristiana, fuerza redentora y única capaz de contener los avances del socialismo y de la anarquía. ¡Cuánto no les deba, pues, la sociedad en general y las clases directoras y pudientes y aun los mismos obreros por cuyo bien inmediato trabajan!

Aún es tiempo en España, aunque vamos algo retrasados, si con vivo y cre-

ciente interés secundan las clases capitalistas y directoras esa acción salvadora de los católicos sociales. Ayudémosles en ese movimiento de organización corporativa con ideales cristianos, en la fundación de ese sinnúmero de instituciones económicas y sociales, en la propaganda sindical, en el mejoramiento de las condiciones del trabajo.

«El mundo, ha dicho con gran acierto Grim, está lleno de personas que discurren y enseñan con acierto; pero que en cuanto se trata de llevar las cosas a la práctica, titubean y temen y acaban por no hacer nada.» Los católicos sociales no son de éstos, obran, practican: sigámosles.

Los obreros honrados, dignos, conscientes, desoyen los engaños socialistas, detestan la revolución, pero se sienten débiles, necesitan ayuda, dirección.

Y en esa obra de resurgimiento, de reparación social, nadie más obligado a prestar su concurso que los ricos, los doctos, los hombres prácticos y todos aquellos que profesan la ley cristiana.

DÁMASO.

## Refrané comarcá

Detrás me vens...  
Mitj amich y encara, encara...  
No viurá molt qui no ho veigüé.

Morirás de cara a la pared.

Eis mes gat, qu' un cep.

Mes val un no clar, qu' un sí espés.

Tens més notes que un burro potes.

Com hi ha Deu que sí.

Per llarch que sigues a mí no me la pegues.

Quan lo pare plora la mare riu.

Fes be y no mires a qui.

Val mes un dolent conegut que un bo pera conaixar.

Da dir les veritats venen les enemistats.

Qui de casa fugi a casa torna.

De fer be mal te'n ve.

LUIS DE MONTSIÀ.

## REVISTAS Y LIBROS

Almanaque de la prensa católica para 1913.

Dicho almanaque, publicado por «Ora et Labora», órgano de la sección de propaganda del Seminario de Sevilla, es utilísimo é interesante para la prensa católica y es digno de figurar en todas las bibliotecas.

Contiene el Calendario del año. Relación de las oficinas autorizadas para el servicio postal y otras noticias referentes al asunto, así como al de Correos.

Trabajos premiados en el cuarto certamen periodístico. Un plan para el verano.—Noticias a los periódicos católicos.—Biblioteca del propagandista.—Catálogo de la prensa católica de España y de sus publicaciones en el extranjero.

El precio de la obra es el de una peseta, pudiendo dirigir los pedidos al administrador de «Ora et Labora».—Sevilla.

## "LA CONFIANCE"

Compañía de Seguros contra incendios

FUNDADA EN 1844

Representante general en Tortosa y su partido

Ramón Vergés Pauli, Merced, 13-2.—TORTOSA

Centro Comercial y Administrativo

DIRIGIDO POR

V. ALONSO VILANOVA

Corredor Real de Comercio

y Agente de Negocios matriculado

Gestión de toda clase de asuntos en la Delegación de Hacienda, Gobierno Civil, Diputación, Ayuntamiento y en todos los Ministerios y Oficinas del Estado.  
Reclamaciones a las Compañías Ferrovias.  
Abonos mediante cuota anual, médica y participativa y entidades.  
Plaza de Prim, 4 y Apodaca, 4. Teléfono número 142.—Terragona

## ELIXIR GALLOL

CURA LA ANEMIA

## HIMALAYA

El rey de los licores estomacales. Pídase en el Centro del Comercio, Círculo Tradicionalista, Círculo Liberal, Maison Doree Orfeo Tortosí, gran restaurant Siboni, café de D. Ramón Escudero, etc.

# EL GRAMOPHONE

UNICA Y VERDADERA MARCA

Los aparatos de mayor venta en todas las capitales del mundo  
Los únicos que dan las audiciones claras y de gran sonoridad

Antes de comprar una máquina parlante y Discos, es necesario que se fijen con la palabra

## GRAMOPHONE

de lo contrario no obtendrán un verdadero aparato ni buenos resultados en Discos.

PROBADLO Y OS CONVENCEREIS

Venta de aparatos con y sin bocina muy útiles para el campo. Discos, agujas y demás accesorios del Gramophone

### José M.<sup>a</sup> Pauli, Moncada, 35.—Tortosa

Los precios son netos de catálogos, costando igual en todas las partes del mundo. Los embalajes no se cobran

### AVISO.—Venta y depósito de material eléctrico de la importante fábrica BERGMANN

Pídanse precios para instalaciones de alumbrado, electromotores para todas las industrias donde se encontrarán precios económicos en calidad y garantía del material  
Esta casa cuenta con personal técnico



Pídanse catálogos de los nuevos aparatos y discos que se remiten gratis

## Tintorería Modelo "La Estrella"

TOMAS ESTORACH BALAGUÉ

Sucursal de la de Barcelona, de D. Santiago Aguilera, Puertaferrisa, 15

Establecimiento montado con los adelantos modernos conocidos en el ramo de tintorería. Se tiñen y lavan al vapor toda clase de trajes de señora y caballero. ¡ATENCIÓN! Por un precio económico quedan como nuevas todas las prendas de vestir, cualquiera que sea su género. Especialidad en los abrigos, cortinajes, manteos y sotanas, uniformes, etc.  
SAN BLAS, 7.—TORTOSA

## CLINICA

### del Dr. A. Llorca Piñol

Laureado por la Universidad de Valencia. Premio extraordinario de S. M. el Rey. Cirujía general. Enfermedades de mujeres, PARTOS.

Horas de consulta de 11 a 1 y de 3 a 5

Ferrerías. Encima del Café de la Viuda, TORTOSA

## Tintorería de Tomás Besalduch

Despacho Calle de la Rosa, 8.—Taller Plaza Santa Ana, 5.—TORTOSA

Se tiñen toda clase de trajes para caballero y señora por delicados que sean, así como manteos y sotanas.

Lavado y desinfección mecánica de toda clase de abrigos de cama. Especialidad en el lavado seco.

NOTA.—Los lutos se entregan a las 24 horas, así como los lavados se avivan los colores en toda clase de prendas usadas.

PERFECCIÓN Y RAPIDEZ EN TODOS LOS ENCARGOS

## Francisco Calbet Balagué

CORREDOR REAL DE COMERCIO

Apartado de correos, num. 9.—Telegramas: Corredor Calbet

Teléfonos, número 1, 52 y 54

DESPACHO: Calle de San Ildefonso, Esquina a la de Baños.

SU DOMICILIO PARTICULAR: Calle de Obispo Aznar, 7, 2.º—TORTOSA

INTERVENCIÓN EN LAS OPERACIONES SIGUIENTES

Compra y venta de valores del Estado y de empresas particulares, en el acto, y por encargo, a los precios de la cotización oficial de la Bolsa de Barcelona, en el día de la operación.

Cumplimentación de órdenes de bolsa en España y en el extranjero.

Compra de monedas de oro.

Cambio de toda clase de monedas y billetes de banco extranjeros.

Intervención en las operaciones que hayan de hacerse en el Banco de España y banqueros particulares.

Negociación de papel extranjero.

Pago de toda clase de cupones de papel de la deuda del Estado y de empresas particulares. Los cupones de la Deuda Interior al 4 por 100 y del 5 por 100 amortizable; se pagan dentro de los 30 días anteriores al vencimiento.

## Fábrica de Mosaicos Hidráulicos

DE

### Federico Garcin Trobat

Despacho y fábrica: CAMBIOS, núm. 19, (junto al Puente particular)

Esta casa es la única en Tortosa y su comarca que emplea la presión hidráulica para la fabricación de sus baldosas, excluyendo en sus mezclas la arena de río (sotado) y emplea la misma clase y calidad de primeras materias que las que utilizan las casas Escofet y C.<sup>a</sup> de Barcelona y otras.

Pídanse hoy mismo el certificado de un gran número de clientes, entre ellos algunos arquitectos ingenieros, e infinidad de empresarios de obras y albañiles, que atestiguan haber empleado con el mayor éxito mis mosaicos, después de haber ensayado otros con escaso ó nulo resultado.

Pídanse, pues, estos certificados de garantía y muestras al despacho y fábrica.

Cambios, núm. 19, (junto al Puente particular)

## Hojalatería fundada en 187

### Eduardo Lluch Calvo

Plaza de la Catedral, 1 y Tablas Viejas, 24.—TORTOSA

Taller de Ebanistería  
CARPINTERÍA Y TAPICERÍA

DE

## Manuel Panisello

Depósito de muebles de todas clases  
y gran surtido en los de viena

Unica casa que se dedica al arreglo y decoración de salones.

Especialidad en muebles de encarga.

Almacenes de Blauquet y Anea.

MÁQUINAS PARLANTES

y discos doble cara ODEÓN

Instrumentos de música de todas clases.

Se venden y alquilan Pianos y armoniums.

Se arreglan toda clase de Gramophones.

Pídanse catálogos de aparatos y discos que se remitirán gratis.

(Moncada, 16 y Carmen, 2 y 3)

— TORTOSA —



Moncada, 6 y Carmen 2 y 3

## ESPARTERIA

### de José Marin

Calle de la Cárcel, 2.—TORTOSA

Próxima la temporada de verano, ofrezco a mis clientes mi DEPÓSITO DE PERSIANAS. Se arreglan y repintan las usadas, a precios económicos.

Gran variedad de dibujos en estoras de todas clases.

Baratura sin igual, precios nunca vistos. Gran existencia de lana de Aragón, clin vegetal y de hoja de maíz y de artículos propios de la industria.

Baratura sin igual en cojines y demás artículos para la molinda de aceitunas.

Esta casa se encarga de cortar, coser y colocar toda clase de alfombras.

### Ramón Barberá Perez

Santa Teresa, 4.—TORTOSA

Constructor de pozos artesianos y absorbentes.

Efectúa sondeos para reconocer el subsuelo de puentes y de toda clase de obras de mampostería. Efectúa también sondeos de grandes dimensiones para la colocación de ascensores hidráulicos y ventilaciones de minas.

Se encarga asimismo de toda clase de conducciones y alumbramientos de aguas.

Lleva efectuados en este distrito de Tortosa más de 400 sondeos. Esta casa cuenta 10 años de existencia.

## ZAPATERIA de Joaquín Monllao

Calzado á medida de todas clases

Composturas quedando el calzado como nuevo

Sin competencia en los precios

Elegancia y solidez

PLAZA DE AGUSTIN QUEROL, 3

En dicho establecimiento se reciben encargos para Barcelona, Reus y Tarragona

MANUFACTURA DE CALZADO

ANGEL, NUM. 15.—TORTOSA

## Juan Moreso

Especialidad en la medida y clases de lujo

Calzado de todas clases, cosido y claveteado.

Casa fundada en 1866

VENTAS AL CONTADO—PRECIO FIJO Y SIN COMPETENCIA

Librería religiosa fundada en 1780

## F. Mestre Tortosa

Libros de texto. Material de escuelas.

Artículos para dibujo, pintura y fotografía

Imágenes de capión piedra.

Rosarios, medallas.

— TINTA JIBIA —



Es la mejor de las TINTAS conocidas, es la más económica, fluida é inalterable.—No corroe al papel, no enmohece las plumas ni se altera.—Resiste la humedad y la luz.

Médico numerario de Hospital Homeo-

pata del Niño de Dios y del Sanatorio

martítimo para niños escrófulosos, de Bar-

celona.

Ex-médico del Dispensario de la Aca-

demia Homeopática de Barcelona.

MERCED, 5.—TORTOSA

## T. HOMEDES

MÉDICO HOMEÓPATA

CONSULTAS DE 10 Á 12 Y DE 6 Á 7 TARDE

## GRAN SASTRERÍA «EL SIGLO»

### de Carlos Chavarría

Plaza Constitución 5 y 6.—TORTOSA

## MARIN DENTISTA

Calle Obispo Aznar, antes Plaza Nueva, al lado de la ferreteria del señor Nivera.—Tortosa.

## Instituto de Vacunación

(Representación del Dr. Ferrán)

ANGEL, 16, PRAL.—TORTOSA

Inoculaciones preventivas contra la

RABIA Y LA VIRUELA

La favorable acogida dispensada á este INSTITUTO por los Ayuntamientos, la clase médica y el público demuestran la necesidad en esta comarca de un CENTRO donde las «personas mordidas por animales rabiosos» puedan ser vacunadas con la misma eficacia, vacuna y técnica que en Barcelona.

En este INSTITUTO se han practicado muchas inoculaciones contra la RABIA seguidas de éxito curativo. La inoculación debe empezarse después de la mordedura, antes de los 10 días; á los 15 días ya no se aplica.

## Doctor Sabaté

Especialidad en partos

Enfermedades de mujeres y niños

Comercio

Comercio